

ersten Ehe durchaus zum Nachfolger Augustus haben; um dies zu erreichen, machte sie dem edlen Leben des Octavianus mit eigener Hand ein Ende und darauf ließ sie Tiberius zum Kaiser ausrufen. —

Unter Kaiser Augustus segensreicher Regierung ward im fernen Bethlehem Jesus Christus geboren, wie Ihr das aus der biblischen Geschichte gewiß schon wißt.

18.

Hermann der Cherusker befreit Deutschland vom römischen Joch.

Die eroberungslustigen, herrschsüchtigen Römer hatten sich schon seit einer Reihe von Jahren die Gauen Niederdeutschlands unterjocht, die freien Bewohner mußten römische Sklavenketten tragen und, mit nach Rom geschleppt, Sklavendienste thun, und bei den Kampfspiele mit den wilden Thieren waren es häufig unsre riesenstarken, blonden Deutschen, die zur Lust und Unterhaltung der römischen Großen ihr Leben preisgeben mußten.

Römische Statthalter und Unterbeamte hatten sich auf deutschem Boden so gut wie möglich eingebürgert und drückten und plagten unsere Vorfahren wo sie nur konnten. Römischer Glanz und Prunk kam auf diese Weise auf deutschen Boden, erst kürzlich fand man köstliche Silbergeschirre in der Hildesheimer Gegend, die unbedingt noch aus jener Zeit der Römermacht herrühren.

Die Deutschen selber lebten einfach in jeder Beziehung. Ihre Zierde war das lange wallende Blondhaar, ein Zeichen des freien